
¿Creciendo en Gracia?

Se ha ido extendiendo por todos los países de habla hispana una secta que se caracteriza por 
un agresivo proselitismo y por sus ataques a la Iglesia católica y a otras confesiones religiosas. 
Este grupo se ha denominado “Creciendo en Gracia”, y ha sido fundado por un puertorriqueño 

que se hace llamar “Jesucristo hombre” y el “Anticristo”. Es muy importante que conozcamos el 
origen, la doctrina y, sobre todo, quién es José Luis de Jesús Miranda, quien se cree un semidios, la 
reencarnación de Jesucristo. Estas afirmaciones nos parecen absurdas, pero más absurdo aún es que 
haya personas que le crean, le sigan y casi lo adoren. Publicamos un estudio, realizado por el sacerdote 
Luis Santamaría del Río, miembro de la Red Iberoamericana de Estudio de las Sectas (RIES). 
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Miércoles de ceniza, 
inicio de la cuaresma
El próximo 17 de febrero 

celebraremos el inicio de la 
Cuaresma, cuando con buenas 
disposiciones interiores, de 
cambio y conversión, llevemos en 
nuestras frentes el signo externo 
de la Cruz. Los cristianos católicos 
comenzamos un tiempo de gracia, 
en el que la Palabra de Dios 
nos insistirá en la necesidad de 
convertirnos al Señor, de dejarnos 
transformar por su Palabra. Que el 
tiempo de Cuaresma nos prepare 
muy bien para la Pascua.

Página 4 y 5

 HAITÍ: ¿CASTIGO DE DIOS?

En el mes de enero el mundo 
entero ha sido impactado por la 
noticia del terremoto en Haití. Una 
situación que ha despertado un 
clima de solidaridad impresionante 
a favor de los damnificados de esta 
tragedia. Como cristianos católicos 
unámonos a la campaña de nuestra 
Iglesia en Colombia para aportar 
con nuestra ofrenda económica a 
quienes sufren las consecuencias 
de este desastre natural. Pero 
también reflexionemos, a la luz de 
esta situación, sobre la realidad 
del dolor en un mundo en el que 
la presencia de Dios también, y de 
manera muy especial, se percibe en 
estas situaciones. 
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Febrero 7
Domingo 5 del Tiempo Ordinario

Lucas 5, 1-11
“No temas, en adelante serás

pescador de hombres”

Febrero 14
Domingo 6 del Tiempo Ordinario

Lucas 6, 12-26
“Felices los pobres porque de ustedes 

es el Reino de Dios”

Febrero 17
Miércoles de Ceniza
Mateo 6, 1-6.16-18

“Cuando ayudes a un necesitado… 
cuando reces… cuando ayunes… 
tu Padre que ve en lo secreto te 

premiará”

Febrero 21
Domingo 1 de Cuaresma

Lucas 4, 1-13
“Se dejó guiar por el Espíritu a

través del desierto”

Febrero 28
Domingo 2 de Cuaresma

Lucas 9, 28-36
“Este es mi Hijo, mi Elegido, 

escúchenlo”

Año sacerdotal
Mensaje a los sacerdotes 

I parte

Muy apreciados sacerdotes, 
los saludo cordialmente. No 
quiero dejar pasar este tiempo 
de gracia, consagrado por el 
Papa Benedicto XVI como Año 
Sacerdotal, sin hacerles llegar 
algunos pensamientos que por 
amor me brotan del corazón. 
Invocamos al Santo Cura de 
Ars, lumbrera que irradia sobre 
la Iglesia con sus ejemplos y 
virtudes, nombrado por el Santo 
Padre Patrono Universal de los 
Sacerdotes.

1. El encuentro con Cristo le ha dado el más dichoso 
horizonte a nuestra vida. Estamos felices de ser discípulos 
del Divino Maestro y misioneros de su Evangelio. 
Estimamos que todo lo de este mundo es basura al 
compararlo con el don del sacerdocio que nos permite 
“hacer las veces de Cristo” en medio de los hombres. 
¡Cómo enriquece a la Iglesia un sacerdote equipado de 
las virtudes evangélicas de pobreza, castidad, obediencia, 
mansedumbre y humildad¡ (ver Mateo 11,29). Resulta 
ser como una joya preciosa. Mucho facilitan el trabajo 
pastoral las virtudes humanas que son tan apreciadas en 
la cultura de nuestro tiempo.

2. Pidamos a Dios el don de la fidelidad a la vocación 
y a los compromisos que adquirimos en la Ordenación: 
obediencia, respeto y colaboración con el Obispo y el 
Papa, pureza y castidad en el corazón y en los actos; 
pobreza, modestia y humildad, constancia en la 
oración; fidelidad a la celebración de la Liturgia de las 
Horas; meditación y predicación de la Palabra de Dios; 
exposición fiel e íntegra de la fe católica con dedicación y 
sabiduría; celebración piadosa y fiel de los sacramentos 
y el culto divino para alabanza de Dios y santificación del 
pueblo cristiano; cultivo de la unión íntima con Cristo 
Sumo Sacerdote.

3. Cumplamos con alegría la doctrina y los preceptos 
de nuestra Iglesia. Somos ejemplo, modelos de vida, 
“forma de la grey”, obremos en consecuencia. De nuestro 
comportamiento y testimonio de vida dependen en gran 
parte la fe, la fidelidad y la santidad de nuestros fieles. 
Seamos padres de todos y acojamos a los fieles con 
delicadeza, respeto y amor paternal. Nuestra vocación es 
el servicio y la caridad hasta sus últimas consecuencias.

4. Los fieles ven en nosotros a Jesús. Somos Presencia 
de Cristo en medio de ellos. Vivamos el celibato con 
alegría, pues estamos casados con la Iglesia, con Cristo. 
No renunciemos a nuestra vocación, a nuestros votos. 
No seamos infieles porque con ello ofendemos a Dios 
nuestro Padre y la Virgen nuestra Madre y Protectora. 
Edifiquemos a nuestro pueblo fiel que nos sigue y ama 
con devoción.

5. Seamos humildes, sencillos, pobres, austeros. 
Nuestra riqueza es el carisma recibido con la Ordenación 
Sacerdotal. Somos embajadores de Dios en la tierra; esto 

nos exige ser santos, prudentes 
y justos. Somos apóstoles de la 
gracia que santifica a los fieles. 
Somos mediadores de esa vida 
nueva y abundante que brota con 
la celebración de los sacramentos. 
Somos instrumentos de muchas 
gracias que Dios concede cuando 
predicamos la Palabra de Dios 
y mediante la bendición. Todo 
esto le da sentido pleno a nuestra 
vida y nos define como cercanos 
colaboradores de Dios en la obra 
de su Reino.

6. No profanemos nuestro cuerpo porque nuestro 
cuerpo es templo santo; por nuestras manos se renueva 
el Sacrificio de Jesús en la Consagración Eucarística. La 
Iglesia nos ama y espera nuestra fidelidad al ministerio 
recibido. El Maligno nos odia y pone toda clase de 
tentaciones para apartarnos de la vocación y del camino 
de la santidad, dejando los fieles como ovejas sin pastor.

7. Invoquemos siempre a la Sagrada Familia, que 
sin interrupción cuida de nosotros y vendrá siempre en 
nuestro auxilio. Es connatural en el sacerdote desarrollar 
en su vida un amor sincero, creciente y maduro a la 
Virgen María, Madre de Dios, Madre nuestra y Reina de la 
creación. Somos fruto de sus entrañas virginales. Ella nos 
acompaña espiritualmente como lo hizo con los apóstoles 
en la Iglesia naciente. El Santo Rosario nos permite ver 
cada día la película de Jesús, María y José, entrelazando 
sus pasos, el saludo del Ángel Gabriel y el de Isabel de Aim 
Karim. Grandes conquistas alcanza el Rosario rezado con 
devoción. Recordemos que los Ángeles Custodios están 
siempre a nuestro lado para llevar nuestras peticiones 
ante el trono de Dios. el ejemplo y la intercesión del Santo 
Cura de Ars nos ayudan a ser fieles al ministerio.

8. Vivamos alegres por ser los predilectos de Dios 
gracias a la similitud con Cristo Sacerdote y a la 
investidura sacerdotal. Alegrémonos desde ahora por la 
“corona inmarcesible” que recibiremos al final de manos 
del Mayoral, el Pastor de los pastores. Seamos espejos 
vivos de Cristo en la tierra: puros de corazón, cuerpo y 
vida, revestidos de gracia y virtud. Nuestro alimento ha 
de ser la Palabra de Dios, la sana doctrina y la Sagrada 
Eucaristía.

9. Seamos fieles a la Liturgia santa y ortodoxa 
de nuestra Iglesia Católica. No cambiemos nada, ni 
quitemos ni agreguemos. La Celebración Eucarística 
no es de libre invento, ya viene diseñada por la Iglesia; 
seamos cumplidores y obedientes. En las celebraciones 
combinemos fe, unción, solemnidad, sencillez y agilidad. 
No introduzcamos elementos o piezas extrañas a la Santa 
Misa y a las demás celebraciones litúrgicas.

Flavio Calle Zapata 
Arzobispo de Ibagué. 

Continuaremos en nuestra próxima edición…
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Padre Cándido Zarrabeitía oo.ss.t.
Párroco Cristo Rey – Picaleña 

Curioseando las fotos y postales 
acumuladas en mis visitas turísticas 
durante las vacaciones estivales, 
me detuve en una colección de 
postales de la ciudad de Salamanca, 
España, que al pie de cada una tenía 
esta inscripción: “Patrimonio de la 
humanidad”. Fui hojeando una a 
una todas las postales compradas 
precisamente a la entrada de 
la “Casa de las Conchas” y qué 
maravilla, queda uno pasmado de su 
arquitectura, de su historia, del arte, 
cultura y de las diversas muestras 
de las épocas: románica, gótica, 
renacentista barroca, etc.

Para admirar su grandiosidad no es 
necesario haber ocupado una silla en 
las prestigiosas aulas universitarias y 
baste además es de anotar el orden 
y calidad de cada una de las piedras 
que hay en el camino, en las estéticas 
calles. Recorriendo por sus estrechas 
calles se ven las innumerables 
oficinas de turismo que invitan al 
mundo entero a visitar la ciudad 
de Salamanca y sus monumentos 
declarados por la ONU, “patrimonio 
de la humanidad”.

UNA COINCIDENCIA
Leyendo el documento conclusivo 

de la V Conferencia General del 
Episcopado Latinoamericano y del 
Caribe en Aparecida, celebrado en 
mayo de 2007, en el numeral 432, 
al hablar del matrimonio y la familia 
dice así: “La familia, patrimonio de 
la humanidad, constituye uno de 
los tesoros más importantes de los 
pueblos latinoamericanos”. 

¡Qué sorpresa¡ En ambas 
realidades, Salamanca y la Familia, 
el mismo común denominador: 
patrimonio de la humanidad. Y 
desde lo visible, sensible y apreciable 
quiero exponer algunas razones 
comparativas a una y otra realidad, 
la ciudad de Salamanca y la Familia.

He podido deducir algunas con-
clusiones:

- La familia, bien constituida, es una 
maravilla digna de ser apreciada 
por toda la humanidad

- La familia es un tesoro posible 
de ser conquistado por todos los 
hombres

- Así como produce una gran alegría 
contemplar las grandiosas obras, 
la misma alegría consigue quien 
vive en familia

- Toda la humanidad está compro-
metida a cuidarla y conservarla.

Estas obras de arte tienen fuertes 
enemigos a su integridad y conser-
vación, ya sean los fenómenos natu-
rales, las guerras, los atentados 
aleves, las manos destructoras del 
hombre, etc. Lo mismo la familia, 
patrimonio de la humanidad, también 
tiene fuertes detractores como son la 
pobreza, la violencia intrafamiliar, la 
prostitución, el aborto, el machismo, 
las uniones ilegales u otras formas 
de convivencia que pretenden equi-
pararse a la familia tradicional, 
los medios de comunicación que 
quiebran con frecuencia la unidad 
familiar.

Vale la pena luchar por 
nuestras familias, una fa-
milia bien construida, es 
verdaderamente patrimonio 
de la humanidad, es una 
maravilla.

1. Gran Torino (2008) Clint 
Eastwood

“En Gran Torino, Clint Eastwood 
ha sabido contar una historia sencilla 
con una enorme fuerza dramática 
planteando temas espirituales de 
calado como el sentido del perdón, la 
redención como sacrificio o el camino 
de conversión. Y desde el punto de 
vista cristiano no solamente presenta 
una imagen positiva de la Iglesia 
representada en el padre Janovich 
sino que también ofrece una poderosa 
imagen crística en las decisiones finales 
del protagonista”.

2.Amazing Grace (2006) Mi-
chael Apted

“Este homenaje a William Wiber-
force - un parlamentario de la Cámara 
de los Comunes, que dedicó, desde 
su juventud, su actividad política 
a la lucha contra la esclavitud y las 
injusticias sociales- se presenta con 
una magnífica puesta en escena y una 
serie de actuaciones excepcionales. 
Marcada profundamente por la 
perspectiva social cristiana es una 
película imprescindible para conocer la 
fuerza ética del Evangelio y su herencia 
en nuestra cultura”.

3.Katyn (2007) Andrzej Wajda
“Sobrecogedora película del maestro 

polaco Andrezej Wajda. Este testamento 
fílmico trata del genocidio de Katyn 
perpetrado por el comunismo soviético 
en 1940 y que afectó personalmente 
al director ya que su padre era uno 
de los 20.000 oficiales y ciudadanos 
polacos asesinados. Narrada desde la 
perspectiva de los supervivientes es 
un himno a la reconciliación desde la 
memoria que busca la verdad. La fe 
católica se muestra con intensidad en 
distintos momentos pero de forma más 
contundente en los últimos minutos”.

4. Slumdog Millionaire (2008) 
Danny Boyle

“El director Danny Boyle, de 
formación y convicciones cristianas, ha 
sabido contar una dura historia sobre 
la superación desde la miseria hasta 

la victoria. Narrada como un cuento 
de hadas, sigue la historia de tres 
muchachos que nacen en las barracas 
de Calcuta, y como triunfa la bondad 
y el amor más allá de la injusticia y 
la violencia. La historia nos presenta 
una intriga que mueve al espectador a 
la esperanza y que invita a reconocer 
la presencia de la Providencia que 
acompaña los acontecimientos respe-
tando la libertad pero alentando la 
bondad”.

5. The Visitor (2007) Thomas 
McCarthy

“Es la historia de una visita de gracia 
en la que se ve envuelto un oscuro 
profesor universitario, genialmente 
interpretado por Richard Jenkins, que 
tras quedar viudo vive en el sinsentido y 
al que le cambiará la vida su encuentro 
con Tarek. Este sirio que lleva la 
percusión en su corazón representa la 
alegría y las ganas de vivir que faltan 
al protagonista. En este itinerario de 
transformación veremos cómo crece 
en él la sensibilidad y el compromiso, 
la capacidad de amar y el ejercicio 
responsable de la libertad.”.

6. La caja de Pandora (2008) 
Yesim Ustaoglu.

“La enfermedad de Alzheimer de 
la abuela abrirá la caja de Pandora de 
una familia que vive en la orilla de la 
infelicidad. Como si una maldición 
cayera sobre ellos, cuando la anciana, 
una genial Tsilla Chelton de 89 años, 
desaparece de casa. Con esta fuga 
comienza un periplo hacia la verdad 
que les implicará a todos ellos, 
cuando han de acudir a una aldea de 
montaña en la costa del Mar Negro. 
La lucidez de la demencia no logrará 
doblegar el desvarío de los instalados 
en la comodidad o en el fracaso; pero 
sí logrará mover a los que sienten 
que la vida va mucho más allá y que 
siempre están dispuestos a subir a una 
montaña, aunque ya las fuerzas sean 
escasas. Una alianza donde los más 
viejos transmiten la esperanza a los 
más jóvenes”.

Salamanca y la familia

Patrimonio de 
la humanidad Según el director del Departamento de Cine del Arzobispado de Barcelona

Las diez mejores películas 
actuales desde el punto de 

vista espiritual

Cada año, el profesor Peio Sánchez, director del Departamento de Cine del 
Arzobispado de Barcelona, España, ofrece su valoración de las diez mejores 
películas desde el punto de vista espiritual. Peio Sánchez afirma que, al 
hacer este elenco, lo presenta “como un material válido para la recuperación 
educativa y pastoral a través del dvd”. “Nos parece hoy imprescindible –añade- 
elegir bien lo que vemos para ser mejores personas. Y creemos que este tipo 
de cine invita a profundizar en los grandes interrogantes, propone una mirada 
abierta al misterio de Dios y provoca a ser buena gente”. 

Sigue pág.15



11INTRODUCCIÓN
La Palabra de Dios fijada y 

condensada en un texto definitivo 
hace muchos siglos, por ser palabra 
de salvación está destinada a todos los 
hombres de cualquier época y nación. 
Los invitamos para que estudiando 
esta sesión podamos responder a 
los siguientes interrogantes: ¿cómo 
acortar la distancia entre los siglos 
remotos de la composición textual 
de la Escritura y nosotros? ¿cómo 
hacer para que la Palabra divina siga 
siendo viva, actual y salvífica? ¿Cada 
uno interpreta la Biblia a su manera o 
hay unos principios de interpretación? 
¿Qué es lo más importante en la Biblia: 
lo que a mí me dice o lo que en sí dice? 
¿A qué se debe el que haya tantas 
clases de Biblia, tantas traducciones 
distintas? ¿Por qué los cristianos no 
católicos predican algunas verdades 
diferentes a la Iglesia Católica, si la 
Biblia es la misma para todos?

Siendo la Biblia mensaje divino en 
palabras humanas, su interpretación 
presupone en primer lugar la fe 
en la Palabra de Dios, y luego el 
progresivo descubrimiento de su 
mensaje profundo. Este progresivo 
descubrimiento lo realiza la Iglesia 
toda meditando la Palabra divina con 
la asistencia del Espíritu de la Verdad, 
con la ayuda del Magisterio del Papa 
y demás obispos que enseñan con la 
autoridad de Cristo, y con el apoyo de 
los teólogos y exegetas. 

La hermenéutica bíblica tiene por 
objeto establecer una mediación 
entre el antiguo texto y el hombre 
contemporáneo, recurriendo al uso 
de los métodos más apropiados, con 
el fin de hacer el texto vivo y actual. 

1. DEFINICIÓN DE TÉRMINOS
a) Exégesis. Es la explicación 

actualizada de un texto bíblico. El 
exegeta tiende un puente entre el 
texto que ya tiene muchos siglos y 
el hombre contemporáneo, con sus 
inquietudes y preguntas existenciales 
de hoy. Sólo comprenderemos 
verdaderamente un texto cuando 
un determinado evento o contenido, 
alcanzado mediante una metodología 
exegética correcta, es traducido en su 
significado al hombre de hoy y a la 
historia contemporánea, y como tal 
vuelve a revivir en eventos y palabras, 
aquí y ahora, su mensaje universal. 

b) Hermenéutica. Es una parte 
de la ciencia bíblica que tiene por 
objeto establecer una mediación 
entre el antiguo texto y el hombre 
contemporáneo, recurriendo al uso 
de los métodos más apropiados, con 
el fin de hacer el texto vivo y actual. 

c) Heurística. Es la parte de 
la hermeneútica que descubre los 
distintos sentidos de la Biblia, sea por 
los estudios de los investigadores, sea 
por las enseñanzas del Magisterio.

d) Crítica. Es el estudio racional 
de los textos, cualesquiera sean, para 
determinar su sentido, las intenciones 
del autor, el tiempo y circunstancias 
en que fue escrito, el género literario 
y la forma estilística. Este estudio 
crítico se impone también en la 
interpretación de la Biblia, por estar 
escrita en lenguaje humano.

2. DIVERSOS SENTIDOS 
DE LA BIBLIA 

a) Sentido literal. No significa 
interpretar al pie de la letra el texto, 
sino tratar de buscar el sentido que 
le dio el autor mismo de ese texto, 
teniendo en cuenta su intención, 
el auditorio a quien se dirigía, la 
situación de su tiempo y el género 
literario empleado. Este sentido literal 
requiere del uso de la crítica en sus 
dos vertientes: literaria e histórica. 
Crítica literaria la que analiza el 
género literario en que está escrito ese 
libro de la Biblia y crítica histórica 
la que descubre la historia literaria 
del libro o pasaje bíblico en cuestión, 
ubicando la época y cultura en que 
se escribió y así conocer la intención 
teológica del autor. 

b) Sentido espiritual. Supera 
el conocimiento del autor humano, 
aunque se apoya en sus escritos. Se 
desprende no de las palabras sino de 
las realidades que se ocultan bajo 
esas palabras. Este sentido espiritual 
se divide a su vez en: sentido pleno y 
sentido típico. Sentido pleno significa 
ver ese texto a la luz de la totalidad 
de la Escritura (en conexión con otros 
textos de la Sagrada Escritura), a la 
luz de la Tradición (teniendo en cuenta 
la reflexión que la Iglesia ha hecho 
durante siglos de ese mismo texto) y 
echando mano de la analogía de la fe 
(conexión que tienen las verdades de 
la fe entre sí). 

El sentido típico consiste en 
leer toda la Biblia en referencia a 
Cristo, en quien la Escritura tuvo su 

plenitud. Cristo es el nuevo Adán, el 
nuevo Abel, el nuevo José, el nuevo 
Moisés, el Siervo doliente de Isaías, 
el nuevo Jonás, etc. Cristo viene a ser 
el modelo y la figura de cuanto está 
contenido en la Escritura. 

3. PRINCIPIOS Y CRITERIOS 
DE INTERPRETACIÓN 

CATÓLICA DE LA BIBLIA
a) Lectura en el espíritu. Hay 

que leer la Biblia con el mismo Espíritu 
con que ha sido escrita. Debe ser una 
lectura espiritual, centrada en Cristo. 
Debe ser una lectura interiorizada 
que va transformando interiormente 
a quien la lee.

b) La intención del autor. El 
autor divino es el Espíritu Santo. El 
autor humano es el instrumento del 
que Dios se sirvió y a quien inspiró 
para que dijera solo y todo lo que Dios 
quería, por lo cual es necesario tener 
en cuenta los géneros literarios y el 
estudio del tiempo y cultura del autor, 
su modo de pensar y de expresarse. 

c) El contenido y la unidad 
de toda la Biblia. El intérprete 
o exegeta científico ha de estar 
capacitado para descomponer y 
analizar separadamente cada una de 
las piezas de un libro o de un autor; 
pero como científico creyente ha de 
saber también, teniendo a mano los 
resultados de sus estudios científicos, 
recomponer las piezas del escrito 
bíblico y redescubrir en toda su belleza 
la verdad unitaria del mensaje. 

¿Cuál es el contenido de la 
Escritura? El contenido de la entera 
Escritura es la salvación, llevada a su 
plenitud en Cristo y por Cristo. ¿Cuál 
es la unidad de toda la Escritura? La 
unidad del tema es la salvación en 
Jesucristo. Y la unidad de autor: Dios 
es el autor de los libros sagrados. El 
Nuevo Testamento dará su sentido 
último y definitivo al Antiguo. 

Interpretación de la Biblia

Conocer los principios
y criterios de la

interpretación bíblica

El contenido de la 
entera Escritura es 
la salvación, llevada 
a su plenitud en 
Cristo y por Cristo.
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d) La Tradición viva de toda la 

Iglesia. Cuando hablamos de Tradición 
nos referimos de manera especial a la 
Tradición apostólica, en la que y de la 
que nació el Nuevo Testamento y la 
Escritura cristiana. Tradición viva, es 
decir, que progresa en la Iglesia con 
la asistencia del Espíritu Santo. Toda 
la Iglesia constituye la Tradición viva y 
por ello toda la Iglesia contribuye a la 
correcta interpretación de la Escritura: 
los Padres, los fieles cristianos, los 
exegetas, el Magisterio. Éste último 
goza del carisma de la interpretación 
auténtica, bajo la guía del mismo 
Espíritu Santo que inspiró el texto 
sagrado. 

e) La analogía de la fe. La analogía 
de la fe es la conexión coherente de 
la fe objetiva de la Iglesia, el nexo 
interno de los misterios entre sí. 
Por consiguiente, cualquier verdad 
o expresión de la revelación y de la 
fe ha de verse a la luz de las otras 
y en conexión con ellas, para poder 
entenderla rectamente y que quede 
abierta a una ulterior y más profunda 
comprensión.

Otros principios a tener en cuenta, 
y que están implícitos en los ya 
mencionados anteriormente:

a) El contexto del fragmento. 
Hay que tener en cuenta el contexto 
para interpretar correctamente un tex-
to bíblico. Se debe tener en cuenta los 
versículos anteriores y posteriores al 
texto, el contenido global y el objetivo 
del libro en el que se encuentra ese 
texto, tener en cuenta otros escritos 
del mismo autor y ver el contenido 
global y el objetivo de toda la Biblia.

Pongamos un ejemplo: Marcos 4, 10-12

“Y cuando se quedó solo, los que le 
acompañaban junto con los doce le 
preguntaron por el significado de las 
parábolas. Y les decía: A ustedes se 
les ha trasmitido el misterio del Reino 
de Dios; en cambio, a los que están 
fuera todo se les anuncia en parábola, 
de modo que los que miran miren y 
no vean, y los que oyen oigan pero no 
entiendan, no sea que se conviertan y 
se les perdone”.

-  Versículos anteriores: Mc 4, 1-9:  
 Parábola del sembrador. 

- Versículos posteriores: Mc 4, 13-
20: explicación de la parábola

-  El contenido global y objetivo del 
libro. La intención de Marcos es 
demostrar que Jesús es Hijo de 
Dios y como es incomprendido y 
rechazado por los hombres

- Otros escritos del mismo autor. San 
Marcos no tiene otros escritos.

-  La Biblia en su conjunto. 

Contenido: La historia de la Salvación
- Objetivos: 
- Dar a conocer al Dios que se re-

vela.
-  Conocer al hombre.
-  Conocer el plan de Dios para el 

hombre

b) El estilo del libro. Es decir, el 
género literario o formas de expresión 
de las que se sirve el autor para 
expresar su pensamiento.

c) El sentido literal. Tener en 
cuenta el momento y el lugar en que 
se escribió.

d) Armonía del sentido literal y 
el sentido espiritual. 

Por ejemplo Lc 14, 26: “Si alguno 
viene en pos de mí y no odia a su 
padre y a su madre y a la esposa y 
a los hijos y a los hermanos y a las 
hermanas, hasta su propia vida, no 
puede ser mi discípulo”. 

¿Cuál es el sentido literal? Quiere 
decir simplemente que en el orden 
de los valores, Jesús ocupa el primer 
lugar, aún frente a los padres.

¿Cuál es el sentido espiritual? 
Amarás al Señor tu Dios con todo tu 
ser. Todo lo humano queda en segundo 
término, tratándose de Dios. 

Esta armonía es muy importante 
para poder comprender muy bien el 
mensaje que el Señor nos regala a 
través de su Palabra.

e) El sentido de determinadas 
palabras. Es clásica, por ejemplo, 
la expresión “hermanos de Jesús”. 
Algunos no católicos aprovechan 
esta palabra para negar la virginidad 
de María. No saben que el término 
“hermano” abarca también a primos 
y parientes cercanos. 

f) Objetividad de juicio. Al inter-
pretar un texto bíblico, no olvidemos el 
influjo de nuestras actitudes personales, 
positivas o negativas, sobre la lectura 
del texto. Debemos dejar a un lado las 
actitudes negativas y aprovechar las 
positivas para lograr el mayor fruto. 
Lo más importante es leer la Biblia 
con mucha humildad y apertura de 
corazón, y con mucha docilidad a la 
enseñanza del Magisterio de la Iglesia, 
única garantía de que no haremos decir 
a la Biblia lo que nos conviene.

Estos principios no son fórmulas 
mágicas para abrir la combinación de 
una caja complicada. Son pistas de 

apoyo para entresacar el mensaje de 
Dios en la Biblia. Lo más importante 
es la fe: creo que Dios es el autor 
de la Escritura; creo que el Espíritu 
Santo ha inspirado a los autores 
sagrados; creo que el Espíritu Santo 
asiste al Magisterio para la auténtica 
interpretación de la Sagrada Escritura; 
creo que la Tradición contribuye a la 
recta interpretación de la Escritura; 
creo que los fieles cristianos, con su 
vida guiada por la fe, constituyen 
también la tradición viva. Sin fe, no 
se entenderá nunca la Biblia en toda 
su profundidad. 

4. LA BIBLIA Y LA IGLESIA
Dios no entregó su Palabra al 

individuo, sino a una comunidad, a 
su pueblo; y ese pueblo, hoy, no es 
otro que la Iglesia. Por otra parte, 
Dios tiene que querer de manera 
eficaz que su Verdad llegue íntegra a 
los hombres. Para llevar a cabo esto, 
ha confiado a su Iglesia la misión 
de transmitir su Palabra salvadora 
a todos los hombres, a fin de que 
participen de la vida divina.

De esta misión o deber sagrado, 
nace el derecho que la Iglesia tiene 
de proclamar la divina Palabra. La 
Iglesia es la depositaria y la guardiana 
del tesoro sagrado de la Revelación 
y la única intérprete auténtica de 
la Biblia, siendo infalible en sus 
interpretaciones doctrinales sobre las 
cuestiones concernientes a la fe y a 
las costumbres. A este ejercicio divino 
y permanente de la enseñanza de la 
Iglesia se le llama “magisterio vivo”. 
Según esto, debe afirmarse que fuera 
de la Iglesia no se puede alcanzar el 
pleno conocimiento de la Palabra de 
Dios. 

En este sentido ha reaccionado 
siempre la Iglesia en su enseñanza 
ordinaria y en sus controversias 
contra los que desde el siglo II atacan 
la fe tradicional en nombre de la letra 
escrita. La predicación apostólica, 
expuesta de un modo especial en los 
libros inspirados, debía conservarse 
hasta el fin de los tiempos por una 
sucesión continua. De ahí que los 
apóstoles, comunicando lo que ellos 
mismos han recibido, amonestan a los 
fieles que conserven las tradiciones 
que han aprendido de palabra o por 
escrito, y que sigan combatiendo por 
la fe que se les ha dado una vez para 
siempre.

Esta tradición, que deriva de los 
apóstoles, progresa en la Iglesia con 
la asistencia del Espíritu Santo: puesto 
que va creciendo en la comprensión 
de las cosas y de las palabras 
transmitidas, ya por la contemplación 
y el estudio de los creyentes, que 
las meditan en su corazón, ya por la 
percepción íntima que experimentan 
de las cosas espirituales, ya por 
el anuncio de aquellos que con la 
sucesión del episcopado recibieron el 
carisma cierto de la verdad. Es decir, 
la Iglesia, en el decurso de los siglos, 
tiende constantemente a la plenitud 

de la verdad divina, hasta que en ella 
se cumplan las palabras de Dios.

Tradición y Sagrada Escritura
Así, pues, la Sagrada Tradición y la 

Sagrada Escritura están íntimamente 
unidas y compenetradas. Porque 
brotando ambas de la misma fuente 
se funden en cierto modo y tienden 
a un mismo fin, ya que la Sagrada 
Escritura es la Palabra de Dios en 
cuanto se consigna por escrito bajo 
la inspiración del Espíritu Santo; 
y la Sagrada Tradición transmite 
íntegramente a los sucesores de los 
apóstoles la Palabra de Dios a ellos 
confiada por Cristo Señor y por el 
Espíritu Santo para que, con la luz 
del espíritu de la verdad, la guarden 
fielmente, la expongan y la difundan 
con su predicación; de donde se sigue 
que la Iglesia no deriva solamente de 
la Sagrada Escritura su certeza acerca 
de todas las verdades reveladas –que 
están todas ellas implícitas en la 
Escritura-. Por eso se han de recibir y 
venerar ambas con un mismo espíritu 
de piedad. 

La Sagrada Tradición, pues, y la 
Sagrada Escritura, constituyen un 
solo depósito sagrado de la Palabra de 
Dios, confiado a la Iglesia. Fiel a este 
depósito, todo el pueblo santo unido 
a sus pastores en la doctrina de los 
apóstoles y en la comunión, persevera 
constante en la fracción del pan y en 
la oración, de suerte que prelados y 
fieles colaboren estrechamente en 
conservar, ejercer y profesar la fe 
recibida. Pero el oficio de interpretar 
auténticamente la Palabra de Dios 
escrita o transmitida, como ya hemos 
dicho, ha sido confiado únicamente 
al magisterio vivo de la Iglesia, cuya 
autoridad se ejerce en nombre de 
Jesucristo. 

Interpretaciones equivocadas
Desde los comienzos de la historia 

de la Iglesia, algunos se sirvieron 
de falsas interpretaciones de textos 
bíblicos para apoyar sus errores. El mal 
se acentuó con la reforma protestante 
que proclamaba, por medio del libre 
examen, la interpretación personal 
de la Sagrada Escritura. Así se explica 
que los Papas Pío IV (1559-1565), 
Clemente VIII (1592-1605) tomasen 
serias medidas, no para prohibir a los 
fieles la lectura de la Biblia, sino para 
limitarla. Pasado el grave peligro, las 
normas de la Iglesia se suavizaron 
y la cristiandad entera se inundó de 
nuevas versiones y ediciones bíblicas 
bajo la aprobación de los obispos.

Es vana, por tanto, la tentativa de 
enfrentar a la Iglesia con la Biblia. La 
Biblia sólo se comprende rectamente 
dentro de la Iglesia, pues Dios no 
entregó su Palabra al individuo, sino 
a la comunidad, y es natural que esta 
comunidad –la Iglesia, fundada por 
Jesucristo- sea la única llamada a 
interpretarla. 
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En estos últimos años se ha puesto de actualidad 
una secta de origen cristiano denominada 
“Creciendo en Gracia”, que se caracteriza por 

un proselitismo agresivo y sus ataques a la Iglesia 
católica y a otras confesiones religiosas. Fundada por 
un puertorriqueño que se hace llamar “Jesucristo 
hombre” y el “Anticristo”, está extendida por todos 
los países de habla hispana. Por eso publicamos este 
estudio, realizado por el sacerdote Luis Santamaría 
del Río, miembro de la Red Iberoamericana de 
Estudio de las Sectas (RIES). 

Sus comienzos
Cuando a finales del año 2006 un grupo religioso 

denominado “Creciendo en Gracia” (CEG) comenzaba 
a moverse por diversos países iberoamericanos de 
forma llamativa, muy pocos sabían exactamente de 
qué se trataba. En efecto, en España sólo había una 
breve referencia en el Nuevo diccionario de sectas y 

ocultismo de César Vidal Manzanares (1998), buen 
conocedor del mundo protestante, y que señalaba 
que “aunque originalmente se trataba de una iglesia 
evangélica progresivamente ha ido evolucionando 
hasta convertirse en una secta”. 

Poco tiempo después, la prensa de todo el mundo 
fue informando de este curioso grupo dirigido por 
alguien que se autodenomina simultáneamente 
“Jesucristo hombre” y el “Anticristo”, y que viene 
protagonizando noticias de lo más estrafalarias, 
muchas de ellas relacionadas con su proselitismo 
agresivo y sus ataques contra las confesiones 
religiosas. De hecho, el boletín editado por la Red 
Iberoamericana de Estudio de las Sectas (RIES), ha 
publicado más de 60 artículos sobre este grupo, desde 
el año 2007. ¿Qué es Creciendo en Gracia? ¿Quién 
es su líder? ¿En qué creen sus integrantes y cuáles 
son sus objetivos? En este artículo nos acercaremos a 
estas cuestiones, intentando aclarar las cosas.

Una secta, un líder
Se trata de un movimiento espiritual totalmente 

configurado por la personalidad de su líder, a quien 
denominan “el Apóstol”, José Luis de Jesús Miranda. 
Nacido en Ponce (Puerto Rico) en 1946, en una 
familia pobre, pasó por el mundo de las drogas y de 
la cárcel en su adolescencia. Católico al principio, se 
hizo después pentecostal y hasta bautista. Su trayecto 
religioso concluyó con una visión que dijo tener 
en 1973, cuando vivía en los EE.UU., en la que dos 
hombres al pie de su cama le revelaron la segunda 
venida de Cristo, que, según su propio testimonio, 
“vino y se integró en mí”. Se trasladó entonces a Miami 
(Florida), donde fundó el “Ministerio Internacional 
Creciendo en Gracia”, nombre oficial de la secta.

En 1987 se autoproclamó “el Otro”, un ser 
cuasidivino que prepararía la venida del Señor. En 
1988, una hermana puertorriqueña le transmitió la 
siguiente profecía divina: “José Luis, varón esforzado 
y varón valiente, tus lomos han sido ceñidos con 
la verdad de la palabra. Unos lomos ceñidos con la 
palabra verdadera, con la palabra que lleva un peso 
real y perfecto porque son los lomos ceñidos con la 
palabra de gracia. No hay otra palabra. No hay otro 
mensaje. No hay otro cinto que deba de ceñir los 
lomos del mensajero sino este cinto de la gracia sobre 
tus lomos. Y te he dado habilidad para hablarla, para 
enseñarla, para vivirla, para mostrarla, para que 
resplandezca”. En aquella ocasión dijo ser una nueva 
encarnación del apóstol Pablo.

Más recientemente, el año 2004 fue el momento 
en el que se proclamó “Jesucristo hombre”, y tres 
años después, en 2007, difundió un vídeo en el que 
manifestó su nueva personalidad: el Anticristo. 
Con todos estos anuncios de carácter megalómano, 
consiguió que su mujer y varios de sus hijos dejaran 
la secta. Cuando, coincidiendo con el último 
descubrimiento, Miranda se tatuó en el brazo el 
número 666, todos sus adeptos se apresuraron, en 
todos los países en los que se encontraban, a imitar a su 
líder. De hecho, uno de sus pastores estadounidenses 
ha reconocido: “No necesitamos que Jesús nos diga 
qué hacer. Lo sabemos en espíritu”.

Hombre polémico, viaja siempre rodeado de 
guardaespaldas, recibe importantes donaciones 
de sus adeptos y vive rodeado de lujos, lo que le ha 
acarreado muchas críticas. Además, muchos expertos 
han mostrado su preocupación por la gran influencia 
que ejerce sobre sus seguidores. 

Jesucristo, presente en la tierra
Los miembros de CEG confiesan la fe monoteísta 

bíblica, pero aderezada con sus propios elementos. 
No hay rastro de la doctrina sobre la Trinidad. Dios se 
encarnó en Jesucristo, pero también Satanás se hizo 
carne en Adán. Por otro lado, “Jesucristo Hombre” 
es el único mediador entre Dios y el género humano, 
entendiendo aquí a la vez a Jesús de Nazaret y a José 
Luis de Jesús Miranda. Cristo venció el pecado por su 
muerte en cruz, por lo que ya no hay pecado: “con una 
sola ofrenda nos hizo perfectos para siempre”, y por 
ello “la salvación dada por Jesucristo al creyente no 
se pierde, es salvo siempre salvo”. Hay una salvación 
para todos, que se basa en la predestinación. Como 
Cristo, a través de su entrega hasta la muerte, ha sido 
expiación por todos los pecados, ya no hay pecado, 
sino errores, y la salvación es universal. Además, la 
secta otorga una gran importancia al apóstol Pablo, 
a quien prácticamente considera el origen de la fe 
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cristiana, y cuyas epístolas tienen 
mayor importancia que el resto de la 
Escritura.

Lectura manipuladora 
de la Biblia

Con un marcado acento contrario a 
la fe cristiana, un representante de la 
secta en Venezuela afirmaba en unas 
declaraciones a la prensa: “No creemos 
en Jesús de Nazareth. La Biblia hay que 
reeditarla y eliminar todo el Antiguo 
Testamento. Estamos sometidos a la 
voluntad de Jesús hombre, anticristo y 
la bestia, y rechazamos todas las normas 
del judaísmo, ya que no prohibimos 
nada”. Toman algunos versículos de 
la Sagrada Escritura y los sacan de su 
contexto para apoyar sus afirmaciones 
doctrinalmente estrafalarias.

“Ésta es la única iglesia donde 
el pecado no existe. El diablo fue 
destruido y es un engaño de Roma. 
Los mandamientos no existen. Somos 
libres. Todo está permitido pero 
con normas. De lo que siembres, 
cosecharás. Estamos predestinados, 
cuando morimos el espíritu vuelve 
donde estábamos antes”, señalaba un 
adepto en una manifestación. Como 
ya se ha señalado, el pecado no existe, 
y el diablo tampoco. Según afirmó 
el propio Miranda, “es una pena que 
la gente confunda Anticristo con 
Satanás. Como reflejan su insensatez, 
su ignorancia. El anticristo es el mejor 
amigo de la iglesia porque hace que vea 
a Jesús después de la cruz”.

Cultos y actividades
Denominan “centros educativos” a 

sus locales, y dan mucha importancia 
a la formación, centrada en los escritos 
paulinos. Para esta secta, la dimensión 
formativa, a su modo, es fundamental, 
y de hecho el saludo característico 
que se le puede ver a Miranda en las 
fotografías oficiales es colocar dos 
dedos en la frente, como signo de 
trabajar con el conocimiento de la 
Escritura. Defienden lo que denominan 
“confesión positiva”, un tipo de oración 
que prácticamente obliga de forma 
mágica a que Dios actúe.

Su culto es muy peculiar, en el caso 
de que pueda considerarse un acto de 
culto. En rigor, se trata de una reunión 
de los miembros en el centro educativo, 
donde atienden a una pantalla de 
televisión, en la que se retransmite 
por videoconferencia la predicación 
del apóstol Miranda, a quien gritan 
y alaban, a quien aplauden y cantan: 
“Mi apóstol me hizo feliz, mi apóstol 
es José Luis...”. Es lo que denominan 
el “calqueo” semanal. Aunque también 
hay retransmisiones diarias, que llegan 
a los adeptos en donde estén, por señal 
de televisión o de radio.

La cifra 666
Una imagen que ha dado la vuelta 

al mundo es la de los adeptos de CEG 
tatuándose en el brazo, imitando a su 
líder, que lo hizo en 2007, el número 
666, como la cifra del Anticristo, y 
las letras SSS, que significan “salvo 
siempre salvo”. Esto lo han visto 
muchos expertos como una clara 
muestra de la gran influencia que tiene 
Miranda sobre sus seguidores, tal 
como ya hemos señalado. Su adhesión 
es total. Un ejemplo podemos verlo 
cuando leemos lo que respondía un 
adepto colombiano a la pregunta de 
un periodista: “Entonces, ¿usted cree 
que él es el nuevo Jesucristo? - Sí, 
totalmente. Es mi papi y me ha hecho 
feliz”.

Por otra parte, esta práctica de 
tatuarse la cifra de la Bestia apocalíptica 
ha traído consigo que 
en muchos lugares 
hayan considerado a 
CEG como una secta 
satánica, extremo que 
sus integrantes han 
desmentido ya que, como 
hemos señalado, no 
creen en la existencia del 
demonio, que habría sido 
destruido por la muerte 
de Cristo. Los tatuajes 
responderían más a una 
estrategia proselitista.

El dinero que mueven, 
debido a los ingresos por 
las donaciones de los 
miembros, se cuenta por 
millones de dólares. Sus 
adeptos donan elevados 
porcentajes de sus 
salarios al movimiento, 
que se rige por la 
llamada “teología de la 
prosperidad” (cuanto más dinero le 
des a Dios, más te bendecirá). Cada 
semana, los adeptos entregan una 
asignación llamada “siembra”. Se 
deposita en una cuenta bancaria, cuyo 
destino es, en su mayor parte, la sede 
central de la secta en Miami. Muchos 
integrantes de CEG llegan a entregar 
hasta el 50 % de sus ingresos.

Según la prensa de Florida, Miranda 
empleó dinero recaudado por la secta 
para gastos personales, pagando 
144.000 dólares anuales en concepto 
de pensión a su primera esposa, de 
la que está divorciado, hecho que se 
descubrió en el proceso legal de divorcio 
de su segunda mujer. De hecho, según 
afirmó el juez que instruyó este caso, 
Roberto Piñeiro, más que una “iglesia”, 
el puertorriqueño lo que tiene es un 
negocio particular del que se lucra a 
base de su predicación. Finalmente, 
el apóstol de CEG tuvo que pagar a su 
segunda esposa más de 2 millones de 
dólares.

Sucesos y problemas
con la Justicia

Este movimiento ha estado 
vinculado a sucesos y polémicas 
desde que comenzó a aparecer en los 
medios de comunicación. La cuestión 
que más polvareda ha levantado ha 
sido la discusión en algunos países 
sobre la posibilidad de prohibir a José 
Luis de Jesús Miranda el ingreso al 
territorio nacional. El Salvador es 
un ejemplo muy significativo, pues 
además se planteó el evitar la entrada 
de miembros de la secta en el país, 
arguyendo la mayoría católica de los 
salvadoreños y el carácter ofensivo 
de las doctrinas y prácticas del grupo, 
que podrían dañar los sentimientos 
religiosos de la población. 

También el Congreso de Honduras 
solicitó al Gobierno que 
prohibiera la entrada 
del “Jesucristo hombre” 
en el país. Un diputado 
opositor llegó a decir: 
“no podemos permitir 
que este señor venga a 
engañar y dividir a la 
familia hondureña, este 
tipo de farsantes no 
puede venir a nuestro 
país”. En Guatemala se 
prohibieron sus actos por 
considerar que atentaban 
contra el debido respeto a 
los credos ya instalados. 
Los tres países, además 
de otros como Guatemala, 
prohibieron el ingreso de 
Miranda en sus fronteras. 
Recientemente hemos 
conocido que la Secretearía 
de Gobernación y Justicia 

de Honduras mantiene vigilada a la 
secta.

Medios de comunicación, 
propaganda e Internet

CEG es una de las sectas que más 
provecho está sacando a su presencia 
pública, tanto a través de los medios 
de comunicación tradicionales, como 
-sobre todo- en el ciberespacio. Tiene 
un canal de televisión, Telegracia, que 
emite su programación desde Colombia, 
y que llega por cable a más de 200 
ciudades iberoamericanas. Y cuenta 
con un amplio abanico de páginas 
de Internet donde ofrecen material 
y documentos. Por otra parte, este 
grupo sigue una calculada estrategia 
de originar noticia tras noticia, para 
aparecer en los medios de todo el 
mundo de forma sensacionalista.

El 30 de marzo de 2007 convocó 
manifestaciones en varias grandes 
ciudades del mundo, incluida Madrid, 

donde empezaron a darse a conocer 
los adeptos, en un salto al continente 
europeo. ¿Y cuál era el objetivo de 
esta movilización coordinada en 
tantos países? Así lo resumían sus 
organizadores: “anunciar que el 
Anticristo es Jesús Miranda, que 
el catolicismo miente y ha mentido 
durante 2.000 años y es el causante de 
violaciones y demonios”.

Su ofensiva antirreligiosa
José Luis de Jesús Miranda asegura 

que las Iglesias, tanto la católica 
como las evangélicas, son dirigidas 
por “ministros de Satanás”, y por ello 
siempre ha alentado a sus adeptos a 
protestar ante los templos e incluso 
en los cultos. La fe verdadera es, por 
supuesto, la que profesa su movimiento. 
Ante la catedral metropolitana de San 
Salvador han llegado a tener un acto 
público de quema de Biblias. Frente 
a la sede del Arzobispado de Miami 
organizaron una manifestación para 
solicitar a George W. Bush la clausura 
de los templos católicos. También 
han destruido en público imágenes de 
santos, y han llegado a tirar a la basura 
crucifijos. En el último miércoles de 
ceniza decidieron acudir a iglesias 
católicas para boicotear los actos 
litúrgicos, e hicieron lo mismo en 
varios locales de culto evangélico.

En una entrevista en la prensa, el 
líder nicaragüense de CEG afirmó lo 
siguiente, cuando fue cuestionado 
por la doctrina de la secta sobre el 
fin del mundo: “creemos en el fin del 
sistema protestante y católico. Eso está 
profetizado, la gran ramera, la Iglesia 
Católica, el mismo Juan dice que tenía 
que llegar a su fin, ha caído Babilonia. 
Entonces ese fin está próximo”. Con 
el nombre “posters de la reforma”, 
unas viñetas publicadas en su página 
web tildan tanto a protestantes como 
católicos de terroristas y basura. 

Reacciones de las
 confesiones cristianas

Varios obispos católicos iberoame-
ricanos han expresado su opinión 
sobre las actividades de CEG. William 
Delgado, obispo venezolano afirmó hace 
tiempo respetar la libertad de culto, 
pero llamó a los fieles a mantenerse 
alerta ante la secta. El arzobispo 
de San Salvador, Fernando Sáenz 
Lacalle, ante la decisión del Gobierno 
salvadoreño de prohibir la entrada 
de Miranda en el país, señaló que le 
parecía “muy lógico porque no se trata 
sólo de algo religioso, sino que incluso 
es algo inhumano el planteamiento 
de esta secta”. Y añadió que “es lógico 
que se defienda a la ciudadanía de esta 
agresión de personas poco cuerdas, 
pero además bastante maléficas”.

“Ésta es la única 
iglesia donde 
el pecado no 

existe. El diablo 
fue destruido y 
es un engaño de 

Roma.”
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Jesús Alejandro Castaño B. Pbro.
Delegado Episcopal para la Pastoral 

Juvenil y Vocacional

A propósito de la MISION JOVEN 
2010, que ya se empezó a llevar a cabo 
en la Arquidiócesis, y que pretende 
llegar a todos los niños, adolescentes 
y jóvenes, queremos hacer una 
reflexión en torno a la realidad de 
éstos en América Latina, partiendo 
del Documento de Aparecida. 

En este mes y en el próximo 
analizaremos la realidad de los 
adolescentes y jóvenes, teniendo en 
cuenta que toda acción misionera debe 
partir de lo concreto, de la realidad. En 
el mes de abril centraremos nuestra 
atención en las líneas de acción, que 
nuestros Obispos proponen para la 
evangelización integral de este vasto 
sector de nuestra sociedad. Que esta 
reflexión sirva de base orientadora 
de todo nuestro trabajo misionero 
durante este año.

INTRODUCCION
La Iglesia en América Latina 

desde el año 1979, en la conferencia 
del Episcopado Latinoamericano 
realizada en Puebla (México), ha 
hecho una opción preferencial 
por los jóvenes. En el año 1992, al 
realizarse la IV Conferencia en Santo 
Domingo (República Dominicana), 
se confirmó esta opción preferencial. 
También la V Conferencia de 

Aparecida (Brasil) hace una reflexión 
especial sobre este tema. 

Las preguntas que en un primer 
momento surgen son: ¿Cuál es el 
“discurso” que los obispos hacen en 
él sobre y para la juventud? ¿Los 
jóvenes estuvieron presentes en los 
diferentes aspectos que resultaron 
en el Documento? ¿Cómo los 
obispos han visto la juventud en sus 
preocupaciones y qué orientaciones 
dan para el trabajo con la juventud? 

Esta es la finalidad de este 
estudio. 

Una mirada optimista
La mirada sobre la realidad 

de los jóvenes es profundamente 
optimista. Comienza por destacar 
las capacidades de los jóvenes (443), 
para pasar a las situaciones que los 
afectan y preocupan a la Iglesia. Está 
ausente todo juicio negativo acerca 
de los jóvenes.

Los adolescentes y jóvenes, 
según el Documento, “constituyen 
la gran mayoría de la población de 
América Latina y del Caribe” (443) 
y “representan un enorme potencial 
para el presente y el futuro de la 
Iglesia y de nuestros pueblos” (443). 
En la oración final del Documento 
los obispos invitan a orar, también, 
por los jóvenes diciendo: “Quédate, 
Señor, con nuestros niños y con 
nuestros jóvenes, que son la esperanza 
y la riqueza de nuestro Continente, 
protégelos de tantas trampas que 
atentan contra su inocencia y contra 
sus legítimas esperanzas” (554).

Vision de la realidad a 
partir de la cultura
Mirando la realidad juvenil en 

la  perspectiva “cultural”, los y las 
jóvenes aparecen llevados por el 
descontrol del mercado. Como dice el 
Documento, “la avidez del mercado 
descontrola el deseo de niños, 
jóvenes y adultos.” (50). Obedecer 
al mercado es parte de la felicidad 
porque se dice que “se legitima que los 
deseos se tornen felicidad.” (50). En 
la misma dirección va la cultura del 
consumo. “Las nuevas generaciones 
son las más afectadas por esta cultura 
del consumo en sus aspiraciones 
personales más profundas”. (51). Para 
las nuevas generaciones “el futuro es 
inseguro” (51). 

El Documento se refiere, también, 
a la vida encarada por los jóvenes 
como un espectáculo, donde lo 
que vale es la apariencia y donde 
el cuerpo (y no la relación con el 
otro) está en primer lugar. “Así (las 
nuevas generaciones) participan de 
la lógica de la vida como espectáculo, 

considerando el cuerpo como 
punto de referencia de su 

realidad presente” (51). Esta 
cultura no es solamente 

algo que viene desde 
a f u e r a . 

Adolescentes y jóovenes en el 

documento de Aparecida

Primera parte: 
Una mirada 
a la realidad



Ellos, los y las jóvenes, “son 
productores y actores de la nueva 
cultura” (51)

Desarrollando en la segunda parte 
los lugares de formación para los 
discípulos misioneros, el Documento 
habla de la familia y de la “catequesis 
familiar”. Para el Documento, la 
familia,  aunque involucrada en los 
cambios culturales, es deseada no 
solamente por la Iglesia sino también 
por los y las jóvenes. Los obispos 
hablan, por eso, que la catequesis 
familiar ha sido una “posibilidad 
eficiente de formar padres y madres 
de familia, jóvenes y niños, para que 
sean testigos firmes de la fe en sus 
respectivas comunidades” (303). 
Las parroquias, a su vez, son células 
vivas de la Iglesia que posibilitan la 
vida comunitaria que ayuda “cuando 
las crisis de la vida familiar afectan 
tanto a niños y jóvenes” (304).  

Las cualidades 
juveniles

Se destacan, en el Documento, 
de modo especial, cuatro cualidades 
juveniles: 

a) La sensibilidad. Los jóvenes  
“son sensibles para descubrir su 
vocación”. Recuerda que Juan 
Pablo II los ha llamado “centinelas 
del mañana” (443). “Son capaces y 
sensibles para descubrir el llamado 
particular que el Señor Jesús les 
hace”.

b) La generosidad. Los jóve-
nes son generosos para servir, 
especialmente a los más necesitados 
(443).

c) La potencialidad. Los jóvenes 
“tienen la capacidad de oponerse a 
las falsas ilusiones de felicidad y a 
los paraísos engañosos de las drogas, 
del placer, del alcohol y de todas las 
formas de violencia” (443).

d) La misionariedad. “Las 
nuevas generaciones”, dice el Docu-
mento, “son llamadas a transmitir a 
sus hermanos y hermanas jóvenes 
la corriente de vida que procede 

de Cristo y a compartirla en la 
comunidad, construyendo la Iglesia 
y la sociedad” (443).

La situacion 
económica

de los jóvenes

No escapa al Documento la 
situación económica de la juventud. 
En el nº. 65 aparecen cerca de 20 
“rostros de aquellos que sufren”: 
los pobres, los inmigrantes, los 
desubicados, los agricultores sin 
tierra, los que están en la economía 
informal, los chicos y chicas en la 
prostitución, los y las niñas víctimas 
de aborto, los dependientes de 
drogas, las personas con limitaciones 
físicas, los portadores y víctimas de 
enfermedades graves (malaria, HIV-
AIDS), los que sufren de soledad, 
los secuestrados, las víctimas de 
la violencia del terrorismo y de los 
conflictos armados, los ancianos y 
ancianas y los prisioneros. Todos 
ellos no son solamente explotados y 
oprimidos, sino también excluidos; 
entre ellos aparecen, también, los 
jóvenes.

Los obispos afirman, igualmente, 
(nº. 406) que “es necesario 
poner como prioridad la creación 
de oportunidades económicas 
para sectores de la población 
tradicionalmente marginados, como 
las mujeres y jóvenes, desde el 
reconocimiento de su dignidad”. 

CONCLUSIÓN
Hemos analizado tres aspectos 

importantes de la realidad de 
nuestros adolescentes y jóvenes. En 
ellos nos damos cuenta de la seriedad 
y amplitud con que nuestros Obispos 
asumieron y trataron el tema. Esta 
reflexión debe ir despertando, en toda 
la comunidad eclesial, la conciencia 
de la urgencia de mirar hacia este 
vasto sector de nuestra sociedad 
para responder, desde el Evangelio, 
a los retos que la misma realidad 
nos presenta. Sólo así lograremos 
que nuestros niños, adolescentes y 
jóvenes, en Cristo, tengan vida.  

Cronograma de la mision para - Febrero
Actividad    Fecha  Lugar
Primer encuentro de formación para 
misioneros  de las vicaría urbanas Febrero 13 Seminario Menor

Jornada de reconciliación juvenil – 
cuaresma    Febrero 20 Parroquias

Preparación de misioneros de la 
Vicaría de Santa Bárbara  Febrero 26 Venadillo

Preparación de misioneros de la 
Vicaría de San Miguel Arcángel Febrero 27 Cajamarca

Actividades pastoral vocacional - Febrero
Actividad    Fecha  Lugar
Encuentro de Comités Vocacionales Febrero 6 Casa Emaús

Eucaristía Vocacional   Febrero 11 Seminario Mayor

Encuentro Vocacional para jóvenes
de grado 11 y bachilleres  Febrero 20 Seminario Mayor

Encuentro vocacional para monaguillos Febrero 27 Seminario Menor
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Tomado de internet

A
l comenzar la Cuaresma, 
tiempo penitencial para los 
cristianos católicos, vemos 
como infinidad de personas, 

quizá algunas que hace mucho tiempo 
no han acudido a nuestros templos, 
se forman en largas filas para que les 
marquen la frente con una cruz de 
ceniza bendecida. Llegan, se forman 
en la fila, reciben la ceniza y se van... 
Personas buenas, almas cándidas 
quizá, que siguen una tradición que 
tiene carácter de ritual al que pudiera 
caber, en su entendimiento, algo 
mágico y que por nada del mundo 
dejarían pasar esta fecha sin llevar 
en su frente la huella de la ceniza. 

Cosa buena es que esta tradición 
del Miércoles de Ceniza esté tan 
arraigada en el corazón de los fieles 
católicos. Quizá todos los que estén 
en la fila sepan qué es lo que significa 
y que de ninguna manera es, ni 
obligación ni Sacramento. Quizá 
todos vayan meditando -ya que de eso 
se trata- sobre el texto de la Palabra 
que nos proclaman al recibirla: 
“Conviértete y cree en el Evangelio” 

Purificando nuestras tradiciones

En la frente... una 
cruz de ceniza

(Marcos 1,15). Quizá todos deseemos 
empezar la Cuaresma con un acto 
de humildad y pidiendo perdón por 
nuestros pecados. Tal vez, y esto está 
muy bien, pero hay “algo” que no 
está bien. 

LO MÁS IMPORTANTE
Veamos: hemos entrado al Templo, 

estamos en la Iglesia, en la casa de 
Dios y no parecería posible entrar 
en esa casa y no saludar al Dueño, 
al Señor, al Dios Supremo Hacedor 
de todas las cosas, al Rey de Reyes, 
el Altísimo Señor, el Omnipotente 
que está en infinita humildad en 
el Sagrario en Cuerpo y Alma. Tan 
auténtico como cuando caminaba por 
las orillas del Jordán, tan real como 
cuando se sentó en el borde del pozo 
para pedirle agua a la samaritana, el 
mismo Dios, el mismo Cristo. 

La puerta del Sagrario está 
cerrada, una luz parpadeante nos 
anuncia que está ahí el Señor, Dios 
nuestro. Las personas están en la fila 
de la Ceniza... ¡ni una mirada, ni un 
saludo, ni una reverencia al Dios que 
está escondido en el Misterio de amor 

que es la Eucaristía! ¿Cómo es esto 
posible? ¿Será más importante llevar 
en la frente un signo de humildad 
que caer primero de rodillas ante el 
Sagrario y aunque no lo veamos con 
los ojos de la carne, decirle con los del 
alma: “Creo en Tí, Señor, y te amo”, 
o simplemente con las palabras de 
Santo Tomás: “Señor mío y Dios 
mío”? 

PRESENCIA  DEL DIOS VIVO
Y ya que estamos en este tema 

diremos que ocurre lo mismo cuando 
algunas personas entran en la Iglesia 
y se van derechitas al Santo de su 
devoción. Se arrodillan, le piden 
quién sabe qué cosa y se van. Tal vez 
no haya culpa, es falta de formación 
y de que no nos hayan dicho una y 
mil veces, hasta que lo aprendamos, 
que al que tenemos que reverenciar 
y adorar es al Dios vivo que está 
presente con su Cuerpo, su Alma y su 
Divinidad en el Sagrario. Los grandes 
santos son intercesores de las gracias 
que pedimos ante Dios. 

Inicio del tiempo de la Cuaresma

¿Por qué la ceniza?
¿Qué es el miércoles de 
ceniza?

El miércoles de ceniza es el 
principio de la Cuaresma; un día 
especialmente penitencial, en el 
que manifestamos nuestro deseo 
personal de CONVERSIÓN a Dios. Al 
acercarnos a nuestra parroquia a que 
nos impongan la ceniza, expresamos 
con humildad y sinceridad de corazón, 
que deseamos convertirnos y creer de 
verdad en el Evangelio.

¿Cuándo tiene origen la 
práctica de la ceniza?

El origen de la imposición de la 
ceniza pertenece a la estructura de la 

Tal vez también sea que creer en 
esto, es más difícil que creer en el 
poder del Santo. El culto a los Santos, 
como decía un gran predicador, no es 
obligatorio, sino facultativo. Pedir a 
los Santos es como una etapa, como 
un escalón, no un término. El objetivo 
de nuestra religión es la Santísima 
Trinidad que tiene derecho a nuestra 
adoración y de la cual proceden 
todos los bienes que necesitamos; 
y el Mediador indispensable es 
Jesucristo, Hijo de Dios y hombre. 

Glorifiquemos a Dios en sus 
Santos. Ahora bien, la primera de 
todos los Santos: no fuera de, sino 
en primer rango y un rango a parte, 
es la Bienaventurada Virgen María. 
La primera y aparte porque no solo 
es obra de Dios, sino que es la obra 
maestra de Dios. Es la Madre de Dios 
porque Ella difundió en el mundo la 
luz Eterna, Jesucristo Nuestro Señor. 

FORMÉMONOS EN
NUESTRA FE

¡Cuánta preparación y cuánta 
información sobre nuestra Fe nos 
hace falta para vivir y obrar como 
verdaderos cristianos! Vivamos 
nuestra religión con orden y pro-
fundidad. Que seamos el ejemplo 
viviente para los que nos ven, que 
formándonos y estudiando podamos 
cumplir con los grandes misterios de 
nuestra fe tal y como nos lo enseña 
nuestra Santa Madre la Iglesia 
Católica y que imitando a los Santos 
entremos en esta Cuaresma con 
espíritu de oración y sacrificio. 

penitencia canónica. Empieza a ser 
obligatorio para toda la comunidad 
cristiana a partir del siglo X. 
La liturgia actual, conserva los 
elementos tradicionales: imposición 
de la ceniza y ayuno riguroso. 

¿Cuándo se bendice e impo-
ne la ceniza?

La bendición e imposición de 
la ceniza tiene lugar dentro de la 
Misa, después de la homilía o al 
final de la Eucaristía; aunque en 
circunstancias especiales, se puede 
hacer dentro de una celebración 
de la Palabra. Las fórmulas de 
imposición de la ceniza se inspiran 
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¡Oh Alto y Glorioso Dios!
Mi vida es como una vidriera iluminada
por tu GRACIA multicolor.
En este tiempo favorable, conviérteme a Ti, a tu Voz. 
Que tu Palabra no caiga en mí como en saco roto. 
Concédeme orar con un corazón nuevo;
infunde en él los mismos sentimientos de tu Hijo Jesús.
Padre, renueva en mí tu Alianza con el fruto de tu 
PACIENCIA.

   Oración para el 
miércoles de ceniza

en la Sagrada Escritura: Génesis, 3, 19 y Marcos 
1, 15.

¿De dónde proviene la ceniza?
La ceniza procede de los ramos 

bendecidos el Domingo de la 
Pasión del Señor, del año anterior, 
siguiendo una costumbre que se 
remonta al siglo XII. La fórmula 
de bendición está relacionada con 
la condición pecadora de quienes 
la recibirán.

El arzobispo de Tegucigalpa, cardenal Óscar 
Andrés Rodríguez Maradiaga, ha llegado a decir que 
los seguidores de CEG “no están bien en su juicio, 
son seres humanos con problemas mentales y débiles 
espirituales”. Por su parte, otro prelado hondureño, 
Luis Alfonso Santos, afirmó que “Miranda es un 
mentiroso y estafador. Su filosofía es contradictoria 
porque asegura que el pecado no existe, que las 
personas deben vivir a su antojo y no en el marco 
de la ley de Dios. Pero el pecado sí existe y por eso 
murió Jesús en la cruz”. 

El pastor evangélico venezolano Larry Martínez 
declaró a los medios en una ocasión que Miranda 
“contradice los mandatos de la Escritura. Lo que dice 
son puras barbaridades”. Por otra parte, el pastor 
colombiano Rodrigo Muñoz, del Movimiento Misionero 
Mundial, consideraba que esta secta constituye 
“una farsa y un engaño que se está haciendo a la 
gente incauta que lo sigue”. Para Mauricio Fonseca, 
presidente de la Alianza Evangélica de Nicaragua, 
el puertorriqueño no es más que “un mentiroso, 
falso y engañador”, y por eso llamó a los cristianos 
evangélicos y católicos a leer la Biblia, para evitar 
caer en las manos de los “falsos profetas”.

Algunos datos más
Afirma tener más de 100.000 seguidores en todo 

el mundo, algo difícil de calcular, debido a su ya 
comentada estrategia propagandística y proselitista. 
Sí es cierto que las emisiones de su programación 
están muy difundidas por toda América Central y del 
Sur, y que sus “centros educativos” y sus ministros de 
culto se multiplican por todos estos países. Aunque la 
actitud de los Gobiernos ante CEG es, como mínimo, 
preventiva, continúa presente en una treintena de 
naciones. 

Cabe repetir que no se trata de un grupo satánico 
que reivindique el culto demoníaco, sino que es la 
impresión en propia carne del número simbólico 
tomado de Ap 13, 18 (el “número de la bestia” de este 
libro bíblico) se refiere a la figura de Miranda frente 
al Jesús histórico. Por lo que éste no debe ser un 
motivo de temor. Sin embargo, como hemos podido 
ver, se trata de un grupo que rechaza profundamente 
a las Iglesias cristianas, e incluso ha protagonizado 
actos violentos. Están convencidos de que el nuevo 
“Jesucristo hombre” hará callar a los cristianos 
después de tantos siglos de falsedades y viene a 
enseñar a los hombres la verdad. 

En estos episodios recientes hemos podido ver la 
capacidad de convencimiento y movilización que tiene 
el líder, que con una sencilla consigna ha logrado que 
sus seguidores vayan en masa a los establecimientos 
apropiados para hacerse tatuajes. ¿De qué más es 
capaz este personaje? ¿Hasta dónde podrá hacer 
llegar a sus adeptos? Sus doctrinas tienen una 
potencialidad de riesgo real, que ya se ha traducido 
en agresiones.

Por último, hay que observar el tremendo potencial 
mediático del que goza este grupo. Por un lado, a 
nivel interno, ya usa diversos medios informativos, y 
en especial Internet. Por otro, a nivel externo la secta 
presume en su propia página web de aparecer en 
la prensa de todo el mundo, aunque sea de modo 
negativo. 

Por último
Desde el punto de vista de la fe cristiana, el juicio 

negativo es claro: aunque tengan una indudable 
impronta cristiana, su lectura falsificadora de la Biblia, 
su dogmática inventada y sus prácticas extravagantes 
la sitúan fuera del ámbito del cristianismo.

LA CENIZA, UN SIGNO DE CONVERSIÓN
“En nombre de Cristo les pedimos que se reconcilien 

con Dios” (1ª Corintios 5)

1. La Ceniza es un signo de que 
queremos prepararnos para la 
Pascua. El Miércoles de Ceniza 
es la puerta de entrada de la 
Cuaresma, tiempo litúrgico que 
nos prepara a la Pascua.

2. Para mejorar nuestra vida 
hemos de convertirnos o sea 
cambiar. Por eso cuando se 
impone la ceniza se nos dice: “conviértete y cree 
en el Evangelio”. Es una invitación a ser mejores 
cristianos.

3. La forma principal de la penitencia es 
el Sacramento de la Confesión. La Cuaresma 
es tiempo favorable para vivir muy bien este 
sacramento. Quienes no puedan hacerlo están 
invitados a experimentar la misericordia de Dios 
Padre haciendo un reconocimiento sincero de sus 

pecados y pidiendo perdón a 
Dios.

4. Aunque los niños pequeños 
no sean capaces de conversión, 
ellos también pueden recibir la 
Ceniza porque son miembros de 
la Comunidad y en la Cuaresma 
todo el pueblo de Dios entra en 
preparación a la Pascua.

5. La Ceniza no sirve para traer buena suerte; 
ni para curar enfermedades; ni para conseguir 
trabajo, tampoco es un agüero. Por eso, si no 
vamos a hacer un esfuerzo por cambiar, si no se 
va a participar de la Misa dominical, si se va a 
seguir abusando de la bebida o entregándose a 
desórdenes sexuales y si no se va a tratar de amar 
al prójimo y de practicar la justicia, lo mejor es no 
recibir la Ceniza, porque sería  una mentira.

¿Cuál es el símbolo de la ceniza?
El simbolismo de la ceniza es el siguiente: 

a) Condición débil y caduca del hombre, que 
camina hacia la muerte. 

b) Situación pecadora del hombre. 

c) Oración y súplica ardiente para que el Señor 
acuda en nuestra ayuda. 

d) Resurrección, ya que el hombre está destinado 
a participar en el triunfo de Cristo. Si Él ha 
resucitado, nosotros también resucitaremos.  

Viene pág.6
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P. Raúl Ortiz Toro
rortizt@arquidiocesisdeibague.org

Director ITEP

Conocí a Antoine Gary en Italia 
cuando éramos jóvenes seminaristas 
y estudiábamos en la Universidad 
Gregoriana de Roma. Era alegre, como 
casi todos los hombres de color, y tenía 
un gusto especial por la filosofía que 
había aprendido a conocer y amar en el 
Seminario de Puerto Príncipe, capital 
de Haití, ciudad a la que regresó luego 
de estudiar Bioética, y donde se ordenó 
sacerdote y se desgastó por los más 
necesitados. Dedico este artículo a 
Joseph, sacerdote católico muerto 
en el terremoto de Haití el pasado 
mes; honro así mismo la memoria del 
Señor Arzobispo de Puerto Príncipe 
y la de cientos de miles de muertos, 
damnificados y víctimas directas o 
indirectas de este fatídico desastre 
natural.

¿DÓNDE ESTABA DIOS?
Una catástrofe como la de Haití 

conmociona incluso los corazones 
más duros; no sólo por el hecho en sí 
al tratarse de un terremoto de grandes 
proporciones sino, además, por haber 
resultado víctima un pueblo marginado 
de América Latina que tiene los índices 
más altos de miseria en el hemisferio. 
Ambas situaciones, una tan lamentable 
como la otra, cuestionan ampliamente 
la fe, sobre todo en momentos en 
los cuales parece que Dios guardara 
silencio o fuera un espectador pasivo 
de las miserias del hombre. No 
recuerdo donde leí un episodio en el 
que un judío contaba su experiencia 
como padre que había visto morir a su 
pequeño hijo en uno de los campos de 
concentración nazi, ahorcado por sus 

verdugos; ante la provocación de un 
incrédulo espectador que le preguntó, 
“Judío, ¿Dónde está tu Dios?”, él supo 
responder con honesta valentía y fe 
decidida: “Está allí, muriendo con mi 
hijo”. 

Debemos, ante todo, poner dos 
temas de reflexión: el qué y el cómo. 
En primer lugar, el qué es la realidad 
de la muerte; en segundo lugar, el 
cómo es, en este caso, el modo trágico 
de un terremoto. Para lo primero, 
sirvámonos de Von Balthasar, un 
famoso teólogo del siglo XX, cuando 
escribe en su obra Teodramática (250-
252): “No es que la muerte sea «mala». 
«La muerte también ha sido querida y 
creada por Dios», ella es «el sello del 
poder de Dios puesto sobre la vida de 
su creatura». «Sin el fermento de la 
muerte, la vida finita no sería vida.» 
«Mas, en otro sentido, tanto vida 
como muerte son imágenes de Dios. 
Por supuesto, uno no puede decir 
que la muerte, en cuanto término, se 
encuentra de algún modo en Dios, ya 
que su vida eterna es interminable. 
Pero si la muerte es entendida como 
sacrificio de la vida, entonces la 
imagen original de aquel sacrificio 
se encuentra en Dios como el don de 
vida fluyendo entre Padre e Hijo en el 
Espíritu». «En el mundo, la muerte 
es una limitación, una conclusión, un 
final. En Dios, la muerte es siempre el 
principio de nueva vida». 

EL MISTERIO DEL MAL
Como nos acaba de recordar el 

teólogo, la comprensión del fenómeno 
de la muerte se entiende desde la 
perspectiva humana como fracaso, 
mientras que en los planes de Dios 
es una posibilidad: paradójicamente, 
la muerte es un encuentro de vida; 
y, pasando por la muerte, la plenitud 
de la Vida viene a nuestro encuentro. 
Ahora bien, muerte, sí, ¿pero, cómo? 

Ante los ojos del mundo deter-
minados modos de encontrar la muerte 
vienen señalados como injusticias de 
Dios. La muerte de los niños inocentes 
que mueren de hambre, la muerte de los 
campesinos inocentes a manos de los 
subversivos, la muerte del transeúnte 
que cae por una bala perdida, la muerte 
de miles de personas que mueren tras 
un desastre natural como el de Haití, 
y así, cientos de ejemplos. San Agustín 

de Hipona buscando la verdad estuvo 
de secta en secta hasta que se encontró 
voluntariamente con la fe católica que 
profesaba su madre; en esa búsqueda 
del sentido de la vida, la pregunta que 
más le rodeaba la cabeza era la de la 
cuestión del mal y, sobre todo, su 
origen. El problema de su tiempo, que 
en algo es también el mismo problema 
nuestro, lo desveló el obispo de 
Hipona haciendo la diferencia entre la 
naturaleza del mal y el origen del mal.

Los maniqueos – una secta de los 
primeros siglos del cristianismo – 
afirmaban que había dos principios: 
el del bien y el del mal, por lo tanto, 
un dios bueno y un dios malo. El mal 
era ocasionado fatalmente por el dios 
maligno y por lo tanto al hombre no 
le cabía ninguna responsabilidad: una 
solución facilista que era cómplice de 
la irresponsabilidad humana. Agustín, 
luego de su conversión, reflexionó 
hasta llegar a la conclusión que el mal 
no es una esencia sino un defecto, 
por lo tanto, lo provoca una causa 
deficiente: es ausencia de bien. Los 
maniqueos ponían la naturaleza del 
mal en su origen, confundiendo estos 
dos niveles.

El mal moral – el pecado -,  el 
mal físico – una enfermedad -, y el 
mal natural – un terremoto, una 
inundación, etc.- tienen sus causas 
deficientes intrínsecas que no 
pueden imputársele a Dios; si se le 
cargan al ser supremo como causa, 
presuponemos que Él lo ha querido, 
es decir, ha obrado con voluntad. 
¿Quién puede entrar en la esencia de 
Dios y saber cuál es su voluntad? ¿Qué 
es lo que quiere Dios y lo que aún no 
queriendo lo permite? Los teólogos 
han diferenciado entre voluntad activa 
(lo que Dios quiere; por ejemplo, “Dios 
quiere que todos los hombres se salven 
y lleguen al conocimiento pleno de la 
verdad”, 1 Timoteo 2, 4-5) y voluntad 

permisiva (lo que Dios permite, como 
en el caso de Job: “El Señor respondió 
al acusador: -Está bien, haz con él lo 
que quieras” [Job 2,6]).

EXAGERACIONES

HAITÍ:
¿Castigo de Dios?

No han faltado las sectas milenaristas 
y anunciadoras de la ira de Dios, que 
han resultado ser oráculos que profesan 
que el terremoto de Haití es un castigo 
suyo. Creen que toda desgracia que 
ocurra en el mundo tiene como causa 
eficiente la voluntad de Dios y olvidan 
que las leyes de la naturaleza (en este 
caso el movimiento de unas placas 
tectónicas) son respetadas por Dios. 
Creen que Dios es un intervencionista 
que manda una avalancha aquí, un 
terremoto allí, un accidente más allá, 
pero, ¿Qué clase de Dios es éste? 

El Dios del Amor que respeta las 
leyes de la naturaleza no está en la 
causa de estos desastres; esto no 
quiere decir que esté ausente en las 
consecuencias; como el judío del 
campo de concentración nazi, nosotros 
debemos profesar que allí donde existe 
el dolor está el hijo de Dios volviendo a 
morir con el que sufre, con el débil, con 
el marginado y explotado. Y en esas 
caricias de Dios, que muchas veces 
duelen, hemos de ver su presencia 
silenciosa que no hemos de entender 
como una sorda ausencia. Me viene 
a la memoria una máxima de la gran 
Teresa de Ávila: “Razón tienes, Señor, 
de tener pocos amigos si así tratas a los 
que amas”.  
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El Presidente de la CEC, 
Monseñor Rubén Salazar 
Gómez, explicó que la Iglesia 

Católica quiere ofrecer “maneras 
concretas” de ayudar a los haitianos, 
haciendo llegar las ayudas a través 
del Secretariado Nacional de Pastoral 
Social / Cáritas Colombiana.

Mons. Salazar Gómez invitó a 
todas las personas a colaborar con 
generosidad para lograr recaudar 
una cifra que permita dar “una ayuda 
sustancial”.

 El prelado también recordó que 
esas ayudas se deben entregar a 
través de instituciones conocidas y 
reconocidas como la Iglesia Católica 
y la Cruz Roja.

El Director del SNPS/Cáritas 
Colombiana, Mons. Héctor Fabio 
Henao Gaviria, aseguró que ya se está 
“ayudando a la Caritas de Haití en 
Puerto Príncipe…y trabajando muy 
de cerca con la Caritas de República 
Dominicana”.

Iglesia colombiana
convoca  jornada 

para Haití
 COMUNICADO

Este es el comunicado del 
Presidente de la Conferencia Episco-
pal de Colombia, monseñor Rubén 
Salazar Gómez.

“Ante la catástrofe humanitaria 
que se presenta en la República de 
Haití por el terremoto ocurrido, la 
Conferencia Episcopal invita a las 
jurisdicciones eclesiásticas a motivar 
a todos los fieles para que… ofrezcan 
su contribución como expresión de 
solidaridad con el pueblo haitiano, 
en las colectas organizadas en cada 
una de las parroquias, comunidades 
religiosas e instituciones educativas. 
Asumimos, así, el llamado del Santo 
Padre Benedicto XVI para vivir la 
generosidad “para que no falte a estos 
hermanos y hermanas que viven 
un momento de necesidad y dolor, 
nuestra concreta solidaridad…”.

“…En un gesto de cercanía espi-
ritual nos unimos en la oración 

al Señor “por las víctimas de esta 
catástrofe y por aquellos que lloran 
por las desapariciones”.

EN NUESTRA ARQUIDIÓCESIS
Monseñor Flavio Calle Zapata 

ha determinado que la fecha para 
hacer esta colecta en nuestra Iglesia 
Particular sea el domingo 7 de 
febrero. De manera que los invitamos 
a ser generosos con la ayuda a favor 
de nuestros hermanos de Haití que 
han quedado damnificados y además 
con el dolor de la muerte de muchos 
seres queridos. No olvidemos que 
“Dios ama al que da con alegría” (2ª 
Corintios 9, 7).

La Conferencia Episcopal de 
Colombia (CEC), realizará en los 
últimos días de enero y primeros 
días de febrero en todas las 
parroquias del país una jornada 
de solidaridad con el pueblo 
de Haití, en la que se esperan 
recoger elementos y dineros para 
ayudar a los damnificados por el 
terremoto en ese país.

No olvides 7 de febrero, haz tu donación.
NUESTROS 

SACERDOTES EN 
RETIRO ESPIRITUAL

Durante el mes de 
enero, 18 al 22, los 
sacerdotes de la Arqui-
diócesis realizaron sus 
ejercicios espirituales en 
la casa de formación 
humana y cristiana Casa-
blanca. En el contexto 
del año sacerdotal, monseñor Flavio Calle, fue el predicador de los 
mismos. Que esta experiencia de encuentro con el Señor de nuestros 
sacerdotes sea de bendición para ellos y las comunidades donde 
ejercen su ministerio.
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Los niños y las niñas también participamos de la Misión 
Arquidiocesana, como lo pidieron nuestros obispos reunidos 
en el año 2007 en Aparecida. Podemos sintetizar los objetivos 
de la misión en Colombia con las cinco vocales. Te invitamos a 
colorearlas y leer el mensaje misionero que cada una de ellas nos 
presenta. 

Además puedes orar así:

Papito Dios, nosotros los niños, te pedimos de 
corazón que nos guardes y bendigas nuestra 
Misión. 
Danos la gracia del Acercamiento con nuestros 
hermanos para ayudarles en el Encuentro 
personal y amoroso con tu Hijo muy amado 
Jesucristo, nuestro salvador, reforzando as í 
nuestra Identidad de Católicos, discípulos 
y misioneros abiertos a Otros para lograr 
la Unidad entre nosotros contigo.
Amén.

 Acercamiento, para conocerle y 
compartir sus anhelos, sueños y fe.

Motivarlos al Encuentro per-
sonal y amoroso con Jesucristo

Los niños y la Misión

Reforzar nuestra identidad  de 
católicos en su doble dimensión 
de discípulos y misioneros.

 

Abrirnos a los Otros, iglesias, 
pueblos y culturas, para compartir 
con ellos la alegría de nuestra fe y 
para ofrecer la ayuda eclesial que 
esté a nuestro alcance.

Lograr Unidad en torno 
a la pastoral misionera en la 
diversidad de sus modalidades y 
realizaciones.

7.Despedidas (2008) Yojiro Takita
“Daigo, un violonchelista sin trabajo, 

descubre su vocación cuando abandona 
Tokio con Mika, su mujer, y acude a la 
ciudad y casa donde vivió su infancia. 
Un proceso lento y sorprendente le 
convertirá en un especialista en el 
nôkan, ritual mortuorio japonés que 
supone una rememoración del difunto 
desde el acto de embalsamamiento. 
En su aprendizaje se irán cruzando 
una serie de historias de reconciliación 
de los vivos con los muertos e irá, poco 
a poco, abriendo su propia historia a 
un camino de pacificación. La película 
nos permite contemplar la muerte con 
una perspectiva distinta”.

8. El curioso caso de Benjamin 
Button (2008) de David Fincher

“Basada en una novela de F. Scott 
Fitzgerald trata de la vida singular de 
Benjamín: un extraño bebé que nace 
siendo anciano y que con el paso 
del tiempo terminará convirtiéndose 
en un bebé. Este extraño personaje 
que tendrá un cuerpo que crece a la 
inversa que su espíritu nos ofrecerá 
a un personaje que madura de una 
forma distinta y que también tendrá 
que amar a Daisy -su fiel y verdadero 
único amor-, de una forma distinta 
aunque no por ello imposible”.

9. El erizo (2009) Mona Achache
“Adaptación del famoso libro de 

Muriel Barbery ‘La elegancia del erizo’ 
y que supone el primer largometraje 
de la directora francesa Mona 
Achache. Basada en el contraste de 
dos personajes: por una parte, una 
niña con un rico e inteligente mundo 
interior; por otra parte, la portera del 
número 7 de la calle Grenelle, una 
mujer descuidada y un tanto huraña. 
Pero ambas tendrán un secreto que 
saldrá a la luz con la llegada de Kakuro 
Ozu, un elegante viudo japonés. Esta 
revelación servirá de disculpa para 
comprender el secreto profundo de las 
personas y cómo a veces lo esencial 
no está en las apariencias”. 

10. Frozen River (2008) de Court-
ney Hunt

“Historia sobre la resistencia y la 
amistad de dos mujeres que comien-
zan enfrentadas pero que tramarán 
un profundo lazo de solidaridad que 
tiene como origen común una mater-
nidad trascendida y el deseo de amar 
incluso por encima de sus fuerzas. 
Dirigida por Courtney Hunt, presenta 
a los personajes con gran veracidad. 
La dureza y la desolación a la que 
nos enfrentan las imágenes nos 
permitirá encontrar en el alma de las 
protagonistas una generosidad des-
medida que devuelve la confianza en 
el ser humano incluso en las situa-
ciones de soledad y límite a las que se 
enfrentan”.

Viene pág.3



1.- Su trabajo antes que nada. 

Las consideraciones son secun-
darias. Entréguese a su trabajo con 
alma, vida y sombrero. Y piense 
que la tierra deja de girar y el sol de 
aparecer si usted interrumpe su labor. 
Piense únicamente en producir, ya 
que producir es la clave. Usted tiene 
que ser un hombre de éxito... aunque 
lo disfrute en el cementerio.

2.-Vaya a la oficina los sá-
bados en la tarde. 

Hay que cumplir. Nada de 
descanso o de diversiones, amigos, 
ni descanso, ni espiritualidad. A lo 
mejor el trabajo del sábado le reporta 
unos pesos extras que le serán muy 
útiles para el tratamiento coronario.

3.-Debido a la inseguridad 
por las noches, es muy peli-
groso ir a la oficina. 

En consecuencia llévese el trabajo a 
la casa. Cuando todos duerman usted 
tendrá la tranquilidad necesaria para 
trabajar a sus anchas.

4.- Nunca diga NO a algo 
que le pidan que haga. 

Inclúyase en todos los comités, 
consejos, comisiones. Vaya a todas 
las reuniones y demuestre que es 
el mejor. Vaya a todas las juntas 
directivas. Cuando fallezca darán 
un toque muy colorido todas 
las coronas que mandan las 
distintas asociaciones a las 
que perteneció.

5.  - No desperdicie 
el tiempo comiendo 
reposadamente. 

Coloque un teléfono 
muy cerca de la mesa 
del comedor. Ingiera 
cerdo, grasas, enlatados, 
azúcares y todo el café que 
pueda. Un muerto barrigón 
y adiposo pesa más, y así verán 
muchos más amigos cargándolo 
con gran esfuerzo hasta su última 
morada.

6.-Descansar es perder el 
tiempo.

Usted es un hombre muy activo y 
ocupado. Camine de prisa, angústiese, 
no disfrute de un atardecer, ni se 
siente en un parque. 

7.- No tome vacaciones. 
Usted es de gran resistencia y largo 

aliento. Ya lo tomará cuando muera.

8.-Usted es el único que 
sabe.

No delegue en nadie sus respon-
sabilidades, pero se ha preguntado, 

Diez pasos para 
lograr un infarto

Enviado por internet a
kerigma@arquidiocesisdeibague.org

usted que se las sabe todas.... 
¿cuándo va a morir?

9.-Si tiene que viajar por 
asuntos de trabajo, obviamente 
trabaje noche y día. 

Ponga cara de angustia, no duerma, 
grite, desespérese, trate mal a todo 
el mundo, usted manda. Todos sus 
compañeros irán al entierro... pero 
para constatar que haya quedado 
bien enterrado.

10.-Compita, hay que com-
petir siempre.

¡Viva para los demás! ¡Anímese, 
está a tiempo, comience hoy mismo 
con el primer paso! ¡Usted decide!
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